

DIARIO DE CORDOBA

Telefonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

Telefonos 13 y 37

NUM. 13 127

Suscripción en Córdoba
Fuera de Córdoba

Per un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 6,50
Por un mes... 2,50
Por trimestre... 7

DOMINGO 28 DE JULIO DE 1895

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicacion de al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés

AÑO XLVI

LA LENGUA DE HIERRO

Desde muy niño he respetado siempre la misteriosa voz de las campanas que tan distintas emociones han despertado en mi corazón con sus múltiples y vibrantes sonidos.

He visitado el templo cuando ellas me llamaban; he repetido una plegaria cuando tocaban a la oración; he suspirado con amarga melancolía cuando tocaban a muerto.

El mar, que es el espejo del sol y que dilata su poderío hasta perderse en la inmensidad, tiene la elocuencia gigante de sus espumas y de sus tormentas; los bosques hablan con el rumor de sus flores, de sus torrentes y de sus pájaros; el espacio, que es el pabelón flotante que cobija tantas armonías, necesitaba una voz solemne, una voz majestuosa y resonante, que descendiese hasta nosotros perdida entre el rumor de los aires, y desde entonces el espacio nos habla con la elocuente voz de las sonoras campanas.

Vosotros, los que apartados un instante del vaivén febril de la capital, os entregáis a serias meditaciones en un campo desierto; vosotros, los que hayáis acudido a aliviaros del peso de una amargura, depositándola en el seno cariñoso de la soledad; vosotros, en fin, los que en una tarde tranquila os hayáis remontado a otras regiones en alas de un arrobamiento divino, decidme si no ha llegado hasta vosotros, con un perfume de amarga melancolía, el doliente y lejano grito de la campana; decidme si no os ha traído un recuerdo de vuestras montañas, un murmullo de vuestro río, un suspiro de vuestra madre!...

Volved los ojos a aquellas nubes de humo que se levantan como espesa masa de vapor, oscureciendo el velo del horizonte. Observad aquel edificio lejano, cuyo techo se bambolea; se retuerce y cruje; tostado por el aliento mortífero de llamas... Es un incendio. La población duerme, y los infelices que ahogan sus gritos entre el desordenado estrépito de los muros que se desploman, necesitan que todos vuelen en su auxilio; les es indispensable que acendan todos a sujetar el torrente devastador que amenaza hundirlos entre escorbos y ruinas.

¡Ay! todos duermen, y los gritos de los que contemplan aterrados la furia del terrible elemento no pueden traspasar los muros de los hogares vacíos; pero no desconfiemos de la salvación, porque rueda ya por los aires el clamoreo de las campanas, que imploran a grandes voces la salvación de los que corren tan grave riesgo.

Al eco de la campana se presenta la desvelada multitud, ansiosa de tender una mano protectora en medio del peligro.

¿Qué lengua de hierro tan elocuente la que ha llamado a todos y la que a todos ha reunido!

Registrad las historias de los pueblitos, y no encontraréis ni uno sólo que no sepa traducir el idioma de esas hijas de las torres, la música solemne de las campanas.

La blanca y escuadada aldea, que se reclina como una paloma sobre los campos, tiene su humilde ermita donde voltea con los golpes de la oración, de la misa y de la fiesta el acento de la esquila.

¿Quién no conoce desde lejos la campana de su iglesia, la campana de su hogar, la campana de los valles?

En el jardín de un cementerio, cuando acabamos de depositar un ser querido en el seno de la tumba, la campana que se dibuja con sus brazos abiertos, desvanecida en la amargura neblina del crepúsculo de la tarde, parece que es un lamento de la eternidad, un fúnebre gemido que se pierde en el aire, escapado del fondo de los sepulcros.

¡Las campanas! Ellas toman parte en nuestros placeres y en nuestros dolores; en nuestras alegrías y en nuestras alegrías; en nuestras fiestas y en nuestros funerales.

Al nacer el día, la campana es alegre, animada, expansiva y bulliciosa. Nos convoca al trabajo y nos llama al templo para su primera misa.

Al declinar la tarde es triste, melancólica, lenta, apagada y misteriosa. Cual-

quiera diría que es el último suspiro de la tarde, que se va. Nos hace levantar los ojos al cielo y pensar en Dios.

Política Europea

Madrid 24 de Julio de 1895.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

La guerra es la lucha y la lucha, por el hecho de serlo, no es siempre la victoria. De la misma manera, que la imprevisibilidad española creía que bastaba que el general Martínez Campos llegase a Cuba para que la guerra se acabase, de la misma manera las últimas noticias extienden una atmósfera de pesimismo que no tiene fundamento racional.

Es preciso que seamos menos vehementes, y que no queramos que todo se resuelva como se teme, como se desea ó como se conjetura.

El español, ó lo ve todo color de rosa, ó todo negro; olvidando que el gris, el eterno gris que representa el transcurso del tiempo, es el color más real de la vida.

Peral, si no realizó milares de inventos portentosos como el vulgo creía, ha construido un anillo importante en la cadena de la ciencia; y los mismos que creyeron que un lunes iba a sumergirse en San Fernando y a aparecer el martes en la Habana, explorando de paso todos los mares y destruyendo todas las escuadras, éstos mismos olvidaron a Peral á los dos meses; el español que emigra á Buenos Aires cree que al llegar á la ciudad de la Plata le basta dar una patada en tierra para que broten una onza y un loro; y en suma, el español ha olvidado que Peral dijo que el tiempo no perdona lo que se hace sin él.

Pocas cuestiones excitan el entusiasmo del país como las que se relacionan con la integridad de la patria, y así se explica que dado nuestro temperamento, la opinión cada veinte y cuatro horas caiga en optimismos ridículos ó en pesimismo mas ridículos todavía.

Hermoso hubiera sido que coincidiesen la llegada del general con la pacificación; mas hermoso todavía que no habiéramos experimentado bajas ni por las armas ni por el clima, pero esta hermosura no es la realidad, y como he dicho al principio, la guerra es la lucha y la lucha no es la victoria permanente.

Las cosas malas, las contrariedades de la vida, lo mismo colectivas que individuales, son malas, precisamente porque no tienen arreglo fácil y pronto; si lo tuvieran, no serían malas.

La guerra, y mucho mas la guerra de Cuba, es una gran contrariedad y precisamente por esto no puede resolverse en meses, y los que esto han creído y los que se lo han hecho creer al país, le han engañado miserablemente.

Se trata de una lucha importante, en un país donde hasta el clima es nuestro enemigo, hay que hacer esfuerzos y esfuerzos cobardes, y las contrariedades que suframos, son el crisol que ha de purificar nuestra virilidad y nuestra energía.

Es absurdo suponer que la culpa es del gobierno como lo es el suponer que es del país. La guerra ha venido por las relaciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas; es una desgracia nacional; la culpa, si alguien la tiene, es de quien fomentando las pasiones ha destruido la unidad del partido español en la isla de Cuba, y esta calamidad nacional, solo se vence con entusiasmo, pero con energía y perseverancia.

El país, y perdónese esta apreciación, no le da, no le ha dado hasta ahora á la guerra de Cuba toda la importancia que debiera. Reciente está lo de Melilla, que, conmovió la opinión hasta en los pueblos mas pequeños, y sin embargo, o de Melilla tuvo menos importancia moral y material que tiene lo de Cuba; no se ofendan conmigo mis paisanos, pero ocuparse de política menuda y de viajes de verano en estas circunstancias, no está bien.

Los peligros para dominarlos, lo prime-

ro que hay, que hacer es medirlos, y no con un patriotismo mal entendido quitarles importancia. Llamen ustedes la atención en ese periódico sobre lo que para otros significa la guerra de Cuba, y que en la ciudad y en el pueblo y en la coluvia, y en el caserío la opinión se preocupe y piense en la guerra, que no por estar lejos tiene menos importancia que tuvo la de Africa.

Con esto, con recibir con mucha reserva las noticias que vengan de los Estados Unidos y con tener fe en nuestra razón y en nuestra historia y voluntad para contribuir á los gastos, dará el país mas prueba de patriotismo que con alegrías insensatas ó con cobardes pesimismo.

No ha de faltar quien me critique y hasta quien diga que insulto á mi país: ya lo he dicho en otra ocasión, deciré á un cojo que es excelente andarín, y á un jorobado que es excelente caballero; mas parece sarcasmo que lisonja.

Las fiestas, con que la República francesa obsequia á los marinos españoles, tienen en mi concepto mucha importancia. Francia ha sentido siempre simpatías por España, y realmente hoy, de los pueblos latinos, los franceses y los españoles son los mas unidos.

Nosotros no tenemos intereses ni religiosos, ni políticos, ni comerciales que buscar en la raza sajona, para cualquier complicación europea; nos interesan mas nuestros vecinos, y además, eso de suponer que España no debe hacer política internacional de ninguna especie, es sostener un absurdo.

Asegurar nuestro comercio en América y nuestra influencia en Africa, debe ser el objetivo de los hombres de Estado, y esto no puede lograrse sin que nuestra política salga de los estrechos límites del salón de Conferencias.

Verdad que el día que España haga política internacional, el país se ocupará menos de si Gamazo está mas ó menos molesto con Moret, ó de si Vega de Armijo tuerce el gesto, ó Montero Ríos entra se rio en Lourizán.

Y perdonen ustedes que me haya dado hoy por hacer política seria, y vamos á cumplir mis deberes de corresponsal.

El plan que publica la «Gaceta» de adaptación de las reformas de segunda enseñanza, merece un aplauso muy sincero. El señor Bosch ha justificado las condiciones que tiene para ocupar una cartera; lo que ha hecho en la cuestión de los artistas y la segunda enseñanza, le acredita de hombre pensador, y demuestra una vez mas la injusticia con que ha sido tratado en otras ocasiones.

Los padres y los alumnos no olvidarán nunca el pintoresco plan del Sr. Groizard, incomparable para crear pedantes de diez años, y superior á todo encomio por su desaharajo.

De elecciones son muchos los que preparan líneas generales, en mi opinión con demasiada prisa, porque continúan creyendo que las Cortes no se disolverán hasta Diciembre, y la experiencia enseña que seis meses por delante, son muchos meses para cultivar distritos.

Fuera del movimiento electoral, que repito en estos momentos es mas ficticio que real, y del que ha producido el movimiento del alto personal, lo que se llama política interior tiene escasísimo movimiento.

Se preparan algunos hombres políticos á hacer eso que hemos convenido en llamar viajes de propaganda, que consiste en ir á tomar algunas aguas y de paso ver á los amigos, hacer algún discurso y celebrar entrevistas.

Lo de los interviews, va ya picando en historia.

Salí de Madrid un político de primera fila, y al llegar á Cebrada si va á Asturias; ó á Villaba si va á las Vascongadas, le sale al encuentro un reporter y telegrafista á Madrid diciendo la cara y el gesto que llevaba el personaje, de la cual deduce futuras combinaciones y á veces la formación de nuevos partidos.

Esto hemos convenido hoy en que es hacer política y crear atmósfera ni mas ni menos que si fuéramos creadores de algo.

Continúa la desbandada de la gente que

tiene dinero, ó que tiene quien se lo preste, y salen de Madrid á tomar las aguas.

Hubo una época en que todo lo curaba el mar; hoy todo lo curan las aguas, y la hidroterapia interior se ha apoderado de la humanidad que piensa en curarse á fuerza de vasos y de inhalaciones.

Esperemos que llegue una época en que lo necesario sea tomar vinos, y entonces los establecimientos de Jerez, Valdepeñas y hasta Chinchón harán competencia á Arechavaleta, Cestona y Loeches.

Y á propósito: dadas las propiedades del agua de este último punto, el llamarla de Loeches me parece el colmo de la franqueza. Sería más correcto decir agua de «Lo eche usted».

No me explico por qué tratándose de la Margarita se ha de tutear á todo el mundo.

Madrid ha tomado enteramente su aspecto de verano.

Ya por la mañana, van al Retiro las señoritas cursis á jugar á los aros y á tomar chocolate; ya los hombres metódicos y maduros dan tres vueltas grandes al Retiro, beben tres vasos de agua de la Fuente de la Salud y en el centro del día están todas las puertas entornadas y solo circulan por la calle los que veranean en Madrid gastando sombrero hongo y paraguas blanco.

Recoletos y el Prado, rebosan de tertulias, á donde as mamás se duermen en las sillas, y las niñas bromean con pollos más ó menos anémicos aunque terriblemente seductores.

Las horchaterías se ven muy concurridas: á los jardines del Retiro va el mundo elegante, y pasean casi solos por la Castellana y el Ángel Caído los coches oficiales.

De política extranjera, además de lo de Bulgaria, que ustedes ya conocen por los telegramas, hay pocas novedades. Continúan las corrientes de paz por toda Europa, y según mis noticias la alianza franco rusa tiene por principal misión más que preparar la guerra, garantizar la paz y el equilibrio.

Italia continúa arrastrando una vida miserable bajo el punto de vista financiero, y en estos momentos prepara un empréstito que logrará muy difícilmente, si como es de esperar, Francia, que de alguna manera ha de vengarse de la triple alianza, rechaza en su mercado la moneda de plata italiana.

De Portugal hace mucho que no me ocupo, su situación financiera continúa siendo deplorable; ha renegado de su raza y ha sido la esclava de Inglaterra, y lo está pagando.

Como á veces noticias diré á usted que en Guatemala los trabajadores que se hallaban ocupados en las obras del ferrocarril de Puerto Barrios, se han declarado en huelga cometiendo todo género de tropelías, viéndose las autoridades en la necesidad de recurrir á las tropas para reprimir el motín.

Desde Génova anuncian el desastre marítimo ocurrido en las inmediaciones del puerto de Spezia entre los vapores «Ortigia» y «María Pía».

El primero abordó al segundo y este se fué á pique. Han perecido ahogadas 157 personas.

En Bruselas con motivo de la fiesta nacional, ha sido inaugurada por el rey la exposición local, habiéndose producido por algunos socialistas un pequeño tumulto que detras del coche en que iba el rey protestaban de la ley escolar.

Del interior nada me dicen más que lo que ustedes saben: que hace mucho fresco en las playas; que se repiten las giras de campo; que á todos los balnearios llegan diariamente personajes, y yo felicitando á los que salen, me quedo en Madrid y á sus órdenes atento seguro servidor que besa su mano,

GARCÍ FERNÁNDEZ

ALGO SOBRE EL SEGURO VIDA

Ya expusimos en nuestro artículo anterior el desarrollo que adquiere cada día la institución bienhechora del seguro en sus distintos ramos y múltiples aplicaciones y

que vá envolviendo como una inmensa red á todo el organismo social.

Naturalmente que para imprimir una marcha regular á las distintas ruedas que mueven la máquina de esta nueva manifestación de la economía, se necesitan estudios técnicos; y estos estudios han sido inaugurados por la Asociación filotécnica de París.

He aquí lo que respecto á ella nos dice la revista barcelonesa «Los Seguros»:

«En alguna ocasión dimos cuenta de la obra emprendida por la Asociación filotécnica de París para la enseñanza del seguro en sus diversas ramas, así como de las respetables personas que ejercían el cargo de profesores. Hoy hemos de contarnos de los premios obtenidos por los alumnos de dicha enseñanza, que en número de diez han recibido premios de 100, 150 y 200 francos, así como medallas de plata y menciones honoríficas, habiendo contribuido con donativos catorce Compañías de seguros francesas, lo cual ha hecho que los que estudiaban el curso de seguros fuesen lanreados según sus condiciones. Calculen ahora nuestros lectores si á medida que vaya aumentando el número de alumnos, aumentará así mismo el número de los que terminen sus estudios y las ventajas que reportarán las Compañías empleando en sus oficinas á esta clase de aseguradores teóricos, que niendo su teoría á la práctica, obtendrán buenos resultados, por lo que no se arrepentirán las Compañías de haber coadyuvado á la enseñanza del seguro, como lo han hecho en la presente ocasión. Repetiremos una vez más nuestra más sincera enhorabuena á nuestro distinguido amigo M. Georges Hamón, profesor de dicha clase, haciéndola extensiva á las Compañías que se han distinguido por su generosidad en bien de la institución. Sentimos no poder decir otro tanto de España, donde ya que no se estudia el seguro, se impide su desarrollo por medio de onerosos impuestos ó tributos, no observándose en ninguna nación civilizada tan marcadamente la apatía de los gobiernos con respecto á la benéfica institución del seguro, como en nuestra patria.»

Continuando, pues, el propósito de dar á conocer á nuestros lectores las distintas aplicaciones del seguro y su estensa amplitud, daremos cuenta hoy del proyecto de seguro obligatorio que contra el paro proyecta el Consejo federal de Suiza.

Este proyecto crea dos clases de asegurados, los de las fábricas y los de las empresas de construcción. La cuota semanal de los primeros es de 30 á 40 céntimos de franco, y la de los segundos de 40 á 60. El patrono entregará para los primeros 10 céntimos y para los segundos 20 céntimos. El Estado organizará y administrará una subvención de 25.000 francos. Todo obrero asegurado tendrá derecho al socorro fijado por la ley en caso de paro, salvo si este proviene de un lanzamiento merecido, de un accidente ó enfermedad, de la propia voluntad si el obrero ha rehusado un trabajo ofrecido ó por último si no ha abonado ya 26 cuotas.

El socorro varía según que el interesado sea célibe, viudo, con ó sin hijos, casado, etc., de 80 céntimos á 1 franco 20 para la primera clase, y de 90 céntimos á 2 francos para la segunda clase.

Más en el caso de que el paro se produzca por enfermedad y en evitación de los perjuicios consiguientes á la familia del obrero enfermo, el mismo Consejo federal proyecta un Seguro enfermedades, obligatorio para aquellos que trabajan al servicio de otro de una manera permanente y facultativo para las demás categorías de trabajadores. El patrono pagará la mitad de las cotizaciones de los asegurados obligatorios; los Municipios y cantones soportarán el peso del seguro y la Confederación les ayudará con el céntimo f deral, subsidio diario, de un céntimo por asegurado.

Aún quedaba por hacer extensivo á los campesinos y labriegos los beneficios del seguro, cuando el distinguido colaborador austriaco, de la referida revista barcelonesa, M. Demetrykivick, propone en un excelente artículo «El seguro sobre la vida como medio de disminuir la miseria entre los campesinos; y si bien en dicho artículo

lo solo se alude al estado de la población rural en Austria, todos sus principios son completamente aplicables a la que trabajan en nuestros campos, con tanta más razón, cuanto esta clase desheredada y con especialidad en la región andaluza, se halla en su gran mayoría sujeta a la mayor miseria.

Vemos, pues, que en todas las naciones cultas se preocupan los gobiernos de la institución del seguro, unos para ponerla al nivel que exigen sus benéficos fines, otros, como España, para gravarla con honorables tributos, y algunos para poner trabas a la libertad que gozan las Compañías.

Tal vez con este fin, dice la apreciada revista, «ha sido nombrada una Comisión del Riksdag sueco para redactar un proyecto de ley sobre seguros que probablemente será sometido a las deliberaciones de la Cámara. Dicha Comisión ha ido a Berlín con objeto de estudiar allí el sistema seguido en Prusia para la vigilancia oficial de las Compañías de seguros sobre la vida y es muy probable que Suecia adoptará en todo ó en parte las leyes y reglamentos prusianos sobre la materia.»

En nuestros artículos sucesivos continuaremos desarrollando este interesante asunto, puesto que la exposición de estos hechos despertará en todas las clases de nuestra sociedad el deseo de estudiar el seguro, en sus relaciones con la economía doméstica y los beneficios que reporta al seno de la familia.

ALFA.

DESDE MONTEMAYOR

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Memorable será el día trece del actual en los fastos de nuestra historia.

Si la información periodística está en lo cierto, los dos *perversos* prácticos que se brindaron a conducir a nuestros soldados desde Manzanillo a Bayamo, no tuvieron en cuenta que eran descendientes de Pe layo y del Cid, los que confiados en el traidor ofrecimiento caminaban tras ellos dirigidos por caudillos valientes y aguerridos, honor y gloria de nuestra patria.

Uno de aquellos dos judas sufrió la pena merecida muriendo a manos de nuestros soldados; maldición execrable sobre el otro que huyó, y a quien no se pudo dar igual castigo.

No sin lágrimas de entusiasmo puede leerse la jornada de nuestros valientes hermanos en aquel día. Ni un ápice se apartan de la senda de gloria que nos dejaron trazada nuestros antepasados, y ¿cómo de otro modo? si circula por sus venas sangre de héroes; si han nacido en esta bendita tierra a la que queremos con el amor santo y desinteresado con que veneramos a nuestras madres idolatradas.

Alabanza eterna para tales patrios: perpetúese la memoria de todos esos héroes: acudan la poesía, la pintura, la escultura, la música y mas tarde la historia a grabar con los caracteres indelebles que les son peculiares, y con los tonos y efectos que conmuevan e inunden al alma de santo entusiasmo, a dejar consignado para enseñanza y ejemplo de las generaciones que nos sucedan, la bizarría y denuedo de nuestros soldados.

Recoja la prensa, y envíelo allá al campo de nuestras tropas, el testimonio de admiración y entusiasmo que les rendimos.

Sirva aquella también de estímulo para que la patria agradecida coloque laureles de inmarcesible gloria sobre las tumbas de los héroes muertos en el campo del honor, y para éstos, sus familias, y para los que sobrevivan a la lucha loor de agradecimiento imperecedero y recompensa debida.

Día del Apóstol Santiago de 1895.

El corresponsal.

Noticias.

De los periódicos de Madrid y provincias tomamos las noticias siguientes:

La huelga de los panaderos

El meeting

Se celebró el jueves en el Liceo Rius y le presidió el compañero Jesús García.

Se dió lectura de una carta escrita por uno de los panaderos que está preso en la Cárcel Modelo, el cual recomendaba energía para continuar la huelga.

Los compañeros Marcelino Pardo y Daniel Santos manifestaron el resultado de su conferencia con los dueños de tahonas.

Manifestaron que esta es la primera atención que sus antiguos amos han tenido con ellos y recomendaron todo el orden y compostura posibles, y añadieron que aquéllos no quieren ceder respecto de lo último que acordaron, que pedían dos días de término para que, reunidos en junta general, vieran el modo de acceder a sus pretensiones, y que cada patrono quedaba en completa libertad de hacer los contratos que quisiera con sus respectivos operarios, y, por último, hicieron referencia al acuerdo del Ayuntamiento de Madrid mandando retirar de las tahonas a los obreros proporcionados anteriormente, creyendo, a su juicio, que desde hoy es cuando verdaderamente empieza la huelga porque los patronos se encontrarán sin operarios, y preciso es que ellos se mantengan firmes si es que quieren conseguir su objeto.

Terminaron sus respectivos discursos aconsejando a todos que continúen en el camino emprendido, pero de una manera pacífica.

Los compañeros Antonio Castañeiras y Franga expusieron las mismas opiniones que los anteriores, añadiendo algunos pormenores respecto de la comida que les daban y las malas condiciones en que trabajaban.

Manuel López, del gremio de fabricantes de panecillos largos, pronunció palabras de elogio para los huelguistas, y manifestó la conversación que tuvo con un fabricante de pan cuyas opiniones son favorables a los obreros.

Un compañero hizo el resumen de la sesión y se terminó el meeting, con un viva a la unión obrera.

Hubo mucha concurrencia y orden completo.

Paris 26 (10:30 m.)

Por el cable hasta Londres y por el hilo metálico hasta Paris llegar noticias procedentes de Nueva York que con dudas y recelos comunico al *Herald*.

Supónese que el general Martínez Campos no fué herido, sino contuso, en el combate del camino de Bayamo. Muerto su caballo de un balazo, el general cayó al suelo y sufrió una ligera contusión, reponiéndose inmediatamente.

Se asegura también que nuestro ministro en los Estados Unidos, el Sr. Dupuy de Lome, conferenció hace tres días en Washington con el secretario de Estado para pedirle que impidiese la próxima salida de una expedición filibustera.

Dicha expedición, la más importante de las preparadas por los rebeldes, debía conducir a la isla de Cuba 15.000 fusiles, gran cantidad de cartuchería, pólvora y dinamita. Constaba de 250 hombres y se había organizado casi públicamente en Boston.

Habló también el Sr. Dupuy de Lome de los frecuentes meetings que se celebran en toda la República para alentar la insurrección cubana, y parece que el secretario de Estado norteamericano, representante de un Gobierno que se llama amigo nuestro, acogió ceremoniosamente las indicaciones del embajador de España, alegando que ni su derecho público permite prohibir los meetings, ni respecto a las expediciones filibusteras puede hacer más que renovar sus órdenes de severa vigilancia al crucero *Atlanta*, que recorre de continuo, desde hace días, las costas de la Florida.

El ferrocarril de Almería.

Guadix 25 (1 tarde).—Mientras se celebraba el banquete dado a los expedicionarios y comisiones oficiales, ejecutó piezas escogidas la música de la población.

El menú fué espléndido.

Al champagne se oyeron brindis elocuentes.

Los inició el Sr. Bosch (D. Ibo), pronunciando uno en que felicitó a las provincias que ha de atravesar la línea y al pueblo de Guadix.

Signiéronle el Sr. Navarro Ramirez, el secretario del gobierno civil de Granada y los señores Vergara, alcalde de Guadix y Casinello, concejal de aquel Ayuntamiento, que recogieron en nombre de sus administrados los parabienes y elogios que les habian sido dirigidos.

Desde el amanecer se hacía difícil el tránsito por el centro de la población. Recorríala las músicas seguidas de numerosísimo gentío.

A las ocho de la mañana el vecindario en masa había invadido la estación y sus alrededores.

Iba a procederse a la bendición de la locomotora que había de arrastrar el tren inaugural del trayecto de Guadix a Almería.

El acto ha resultado magnifico sobre toda ponderación.

La estación apareció engalanada y ofrecía un hermoso golpe de vista la variedad resultante de los tonos fuertes de banderas y gallardetes y de los colores vivos que resaltaban en los trajes de fiesta de los concurrentes, y atronaban los oídos las aclamaciones del público y los estampidos de los cohetes.

La máquina, que tiene el nombre de *Iberia*, estaba adornada con escudos, paños de colores nacionales y profusión de flores.

A la hora fijada se celebró la ceremonia religiosa de la bendición.

En medio de un silencio profundo se adelantó el señor obispo de Almería y bendijo la locomotora y la nueva línea con las preces de ritual.

La muchedumbre prorrumpió en vivas ensordecedores mientras el tren arrancó lenta y majestuosamente a los acordes de las músicas, y acentuó la velocidad de su marcha a medida que se alejaba de la estación.

Los diputados republicanos han acordado en definitiva dirigir un mensaje al gobierno pidiendo la reunión de Córtes, para que acuerden éstas ó denieguen la indemnización Mora; pero todavía celebrarán alguna otra reunión antes de ultimar el asunto.

En los círculos militares se habla de una nueva combinación de altos destinos militares.

Tiene ésta por base una de las dos direcciones que existen todavía en Guerra, para la que se indica a un general a quien no se ha podido dar mando de distrito por falta de vacante disponible.

El ministro de Gracia y Justicia celebró el jueves una nueva conferencia con el Sr. Cánovas en la *Huerta*.

Según parece, el señor Romero Robledo, de acuerdo con el Sr. Cánovas, lleva a San Sebastián, para donde salió nuevamente por la tarde, el decreto trasladando al juez Sr. Maroto.

El Sr. Romero Robledo se propone pasar en San Sebastián el próximo mes de Agosto, y además de algunos funcionarios del ministerio le acompañará allí el jefe del personal de Gracia y Justicia.

La insurrección de Cuba

Además del importante telegrama que ayer publicamos se recibió otro en el que desde Veguitas felicita el general Martínez Campos a S. M. la reina, le da gracias por el interés que por su salud ha demostrado y anuncia que sale para Manzanillo.

Londres 25.—Un despacho de la Habana publicado en *The Times*, confirma la noticia de que el general Martínez Campos rechazó el día 15 en Bayamo tres ataques de los insurrectos, los cuales tuvieron trescientos muertos.

Martínez Campos ha regresado a Manzanillo, dejando en Bayamo al general Valdés al frente de 1.400 hombres.

—En la madrugada del viernes no había recibido el gobierno telegrama alguno de Cuba posterior a los ya conocidos.

Habana 25.—El general Martínez Campos ha salido de Manzanillo para Santiago de Cuba. La población le ha hecho una despedida muy cariñosa.

En Santiago de Cuba le preparan una entusiasta recepción.

Desde Santiago vendrá a la Habana, donde la entrada será brillantísima.

Según participan de Manzanillo, el estado de la tropa es bueno y el ánimo del soldado está muy levantado.

San Sebastián 25.

La reina firmó varios decretos de Ultramar autorizando transferencias de crédito para material de guerra y los nombramientos de ingeniero jefe de caminos, canales y puertos de Filipinas a favor de D. José García Moros y de Cuba a favor de D. Ricardo Bruquetas.

Las infantas regalaron ayer a la reina un arcón antiguo de mucho valor y una papelería bordada por ellas.

La infanta Isabel le envió además flores y una valiosa alheja.

Mañana a las siete de la tarde llegarán los coros Clavé, que serán recibidos con gran aparato.

—Ha extrañado aquí la noticia telegráfica por los corresponsales de esa sobre acuerdos del gobierno para manifestar su disgusto a este gobernador por supuesta falta de energía respecto de la exposición del vecino de Pasajes.

Asegúrase no ha habido tales consultas telegráficas, y que cuando los fiscales con sultaron con Romero Robledo para denunciar dicho escrito, el ministro de Gracia y Justicia se opuso terminantemente.

San Sebastián 25 (8:20 noche).

Estando en casa del Sr. Romero Ro-

bledo la marquesa viuda de Alava, se resbaló, cayó al suelo con violencia y se rompió una pierna.

—Al anochecer estalló una tormenta Hoy es el día de mayor calor.

En el ministerio de la Guerra continúan negando que ocurra nada anormal en el campo moro, fundándose en que el jefe de Melilla no ha dicho ni una palabra que acuse agitación entre los moros contra los españoles.

Nuestro colega *El Nacional*, ocupándose en esto, trata de dar la siguiente explicación a los rumores que acerca del particular han acogido varios periódicos:

«El origen de los rumores que han circulado estos días referentes a que algo anormal había ocurrido en nuestra plaza de Melilla, no ha debido ser otro que el siguiente.

Un moro de rey agredió a un centinela de la plaza, y el consejo de guerra le aplicó la última pena, en cumplimiento de lo que disponen las leyes militares.

Con este motivo se han iniciado algunas negociaciones para conseguir el indulto del agresor, y varios descontentos, que nunca faltan en el campo fronterizo, han manifestado su disgusto, pero no ha ocurrido cosa alguna que pueda inspirar cuidado, ni reclame ninguna medida especial de parte del gobierno.»

Según tenemos entendido, el suceso a que alude el colega ministerial ocurrió en el mes de Mayo.

La causa ha venido al Consejo Supremo de Guerra, el cual propone la conmutación de pena al moro de rey sentenciado, por entender que en la comisión del delito hubo varias circunstancias atenuantes.

El gobierno debe resolver ahora sobre si procede conmutar la pena de muerte por la inmediata, ó reducirla a varios años de prisión.

Gacetas.

—**Obra de caridad.**—Hemos sabido con verdadera satisfacción que un antiguo y estimado amigo nuestro, cuyo nombre no publicamos a su ruego, ha remitido al director de la cárcel correccional de esta capital cierto número de blusas y pantalones con destino a los reclusos que mas necesitaban de alguna ropa para vestir la lamentable desnudez en que se encontraban. Aplaudimos como se merece esta obra de caridad para con los desgraciados presos, que no por estar encerrados en una prisión dejan por eso de ser dignos de compasión y lástima, como los pobres que gozan de libertad.

—**A defender la patria.**—Los regimientos de Soria y Granada y batallón número 3 de ingenieros, de guarnición en Sevilla, hacen precipitadamente los preparativos para marchar a Cádiz, donde embarcarán para Cuba con arreglo a los sorteos verificados por orden del Ministerio de la Guerra. Con las fuerzas designadas marchará la oficialidad que hoy tienen.

—**El vigia.**—El miércoles San Ignacio a Julio encierra con llave.—Pero el jueves se abre Agosto, que es de los meses... barbánes.

—**Programa.**—La banda de música municipal tocará esta noche en el callejón del Gran Capitán los números que siguen: 1.º «General Lasso». Paso doble. —2.º «Pilar». Tanda de Valses, *R. Escobés*. —3.º Tercera Marcha de las Antorchas, *Meyerbeer*. —4.º Mosaico de la zarzuela «La Verbena de la Paloma», *T. Bretón*. —5.º Marcha Indiana, *Sellés*. —6.º Mazurka, *Perez Soriano*.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 26 del corriente.—Central 964 pesetas y 60 céntimos. Puente 329 61.—Pretorio 734'88.—San Sebastián 221'81.—Victoria 245'80.—Nocturno 31'51.—Matajero 917'40.—De las 3 445 pesetas y 61 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1643 07.—A la provincia y municipio 1643'15.—Adicionadas 159'39.—En el mismo día del año anterior 3.192'95.

—**Teatro Circo.**—Esta noche hará su debut en el Teatro Circo del Gran Capitán la compañía cómica que dirige el aplaudido primer actor don Juan Espantaleón, muy apreciado del público de Córdoba.

—**Mas incendios.**—La guardia civil del puesto de la Tierna da cuenta de otro incendio ocurrido el día veintitres del corriente en la dehesa de Lentisco, propagándose tambien a la de Choza Redonda, habiéndose quemado en la primera unas doscientas cuerdas de terreno de chaparros y acebuches, calculándose las pérdidas en unas quinientas pesetas, y en

la segunda unas trescientas cuerdas de terreno, cuyas pérdidas se calculan en unas cuatrocientas pesetas.—La de la Cuesta del Espino denuncia otro incendio ocurrido el día veinte y cuatro del corriente en los «Lazarillos altos», de este término, quemándose unas cinco cuerdas de tierra de olivos y tres chaparros, valorados en 150 pesetas.

—**Nueva junta.**—En la renovación de la mitad de la junta directiva de la ilustre Confraternidad de Labradores, verificada anteanoche, resultó reelegido, presidente don Rafael Cabanás y Blanco, y elegidos vocales don Francisco Suarez Varela, don Pedro Pablo Sanz y don José Carrasco y Enriquez, y reelegido don Francisco Laguna Cañadas.

—**Gritos y palos.**—Un hombre, propietario de una borrachera que envidiaba el más largo de los zapateros, llegó ayer a su casa y después de emprenderla a palos con los vecinos, se entretuvo en romper los muebles que encontró al paso. A Dios gracias, se presentó una pareja del cuerpo de vigilancia que detuvo al borracho en los calabozos del gobierno civil. Veremos quien paga los tientos.

—**Discurso sagrado.**—De muy notable hemos oído calificar, a personas de reconocida competencia, el que, el día 26 del actual, pronunció en el convento de Santa Ana, de Montilla, el ilustrado R. P. Mateo, de los trinitarios de La Rambla. En el espacio de hora y media, que ocupó la cátedra del Espíritu Santo, desarrolló, con la galanura y corrección que son propias en este joven Ministro del Señor, el tema siguiente: «El Dios que humilla es el mismo que ensalza»; deduciendo de ello, de modo elocuente, las envidiables dotes que adornaban a la Santa Madre de la Virgen María; por lo que logró interesar, en benéfico sentido espiritual, el ánimo del numeroso auditorio que ocupó, en esta solemne función el precioso templo.

—**Caja provincial.**—El viernes no se anotaron ingresos ni gastos por ampliación, continuando la existencia anterior de 431 pesetas y 17 céntimos. Por corriente se pagaron 143'85 de las 348'17 existentes en arcas del jueves, y quedaron para ayer 205'02.

—**No escarmentan.**—Nada menos que plantaciones de tabaco ascendentes a 3.000 kilogramos, han sido arrancadas recientemente en la provincia de Málaga, término de Benaolan, por la fuerza de carabineros. Figúrense ustedes qué producto dará esta planta cuando aun se siembra, no obstante la persecución de que es objeto ¿Cuándo se resuelve lo del libre cultivo?

—**Subasta.**—Mañana se subastan en el juzgado de La Rambla cuatro suertes de tierra, tres de ellas de olivar, del término de Santaella, dos pago de Arroyo Hondo, otra del Tabajero y otra del de El Cañuelo.

—**Efemérides.**—Hoy. 450.—Muere Teodosio, emperador de Oriente.—1579.—Prisión de Antonio Perez, privado de Felipe II.—1835.—Fieschi atenta contra la vida de Luis Felipe I de Orleans.

—**Cultos.**—Un decreto de la Sagrada Congregación de Ritos acaba de elevar la fiesta de la Anunciación a rito doble de primera clase sin octava. Por otro decreto de la misma Congregación ha sido prohibida la luz eléctrica en todos los actos del culto (*quo ad cultum*); pero se puede hacer uso de ella para la iluminación de las iglesias.

—**De ver y ver.**—Se encuentran actualmente en Cádiz nuestros distinguidos paisanos don Angel Riobó de Ortiz, su señor hermano don Angel Riobó y Milla y su bella hija Trinidad.

—**Más vigilancia.**—Anteayer, a la caída de la tarde, se encontraban bañándose, con el traje fácil de suponer, dos individuos, en el departamento de la derecha del Tablazo de las Damas. Aquellos adanes, sin miramiento alguno, se salieron de las casillas, y sobre la superficie de las aguas practicaron ejercicios que condenan las reglas de la moral y cultura de todo país que se estime en algo. Las personas decentes que había en los barandales se retiraron de aquel lugar, protestando del atentado de que eran víctimas las buenas costumbres. Hasta aquí los hechos que nos han sido denunciados. Por nuestra parte debemos añadir que a los baños de la Ribera se destinan algunos individuos de la guardia municipal, y que los hechos objeto de esta denuncia debió verlos el guardia que había en el tablazo de embarcadero como los vió todo el mundo. En resumen: que el guardia que está de punto en dicho sitio es preciso que abandone su actitud, parecida en el caso registrado a la de las figuras decorativas.

Deslinde.—El viernes último se reunió la comisión designada por la municipalidad en los Ejidos del Campo de la Verdad para proseguir el del cordel peleario de Granada suspendido en 15 de Abril último á consecuencia de las lluvias; y según tenemos entendido, de las operaciones de mensura practicadas por el perito don Francisco Laguna, resultó hallarse detentado el camino en toda la extensión de terreno en que se verificó la mensura el referido día.

En proyecto.—Aun cuando en el mes de Junio último dábamos cuenta de que estaba terminado el estudio facultativo para la construcción de un tablado con destino á las bandas de música que asisten al paseo del Gran Capitán, todavía continúa el proyecto siguiendo el curso de los trámites. Créese probable que para Pascua Florida podrá darse por terminado este laboriosísimo trabajo.

Función religiosa.—La que se celebró el día 25 de los corrientes en la iglesia parroquial de Santiago, en Montilla, en honor á su santo titular, fué solemnisima. En la Misa, que ofició el presbítero señor Ramirez, ocupó la cátedra sagrada el ilustrado Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta capital doctor don Benito Rubio Larragueta, quien, en un elocuente y correcto discurso, desarrolló, de la manera perfecta que á la alta reputación de que goza corresponde, el tema que dice: «Id á enseñar el Evangelio á todas las criaturas», y después de dignificar la doctrina de Jesús y demostrar es la única verdadera, pasó á probar, con gran riqueza de irrefutables datos y sólidos argumentos, la estancia del Apostol Santiago en España; demostrando con ello, á la vez, el citado orador, su gran erudición y profundos conocimientos filológicos é hisóricos, y que, con su galanura en el decir, sabe despertar el mayor interés en sus oyentes, y así apoderarse del ánimo de los mismos, para conducirlos al fin que se propone. Tales son las buenas dotes oratorias de este docto Catedrático. El espacioso templo, que estuvo ocupado totalmente de fieles, entre los que se hallaban muchos de los más ilustrados y distinguidos de dicha población, ofrecía brillante y majestuoso aspecto; cooperando á ello el exquisito gusto del adorno, que fué dirigido por los ilustrados presbíteros, coadjutores de la referida parroquia, señores Marquez (don Joaquín) y Jimenez (don Antonio) y al celo del virtuoso Arcipreste don José de los Angeles. Una lucida capilla ejecutó la Misa del maestro Obejero, en la que se distinguieron las voces de los señores Luque (don Joaquín) y don Antonio) y Moyano y en la dirección el profesor don Antonio Vazquez.

Monedas falsas.—Circularon en algunos puntos monedas falsas con el año de 1892. Se distinguen de las legítimas en que es más basto el cordoncillo; y además porque su peso es menor.

Precauciones.—Para evitar las sensibles desgracias que se registraron el año último con ocasión de haber perecido en el Guadalquivir algunos soldados de la guarnición, se ha dispuesto, con muy buen acuerdo, que las orillas del río sean vijiladas por fuerzas de infantería.

Es peligroso. Es frecuente en nuestro país celebrar la mayor parte de las fiestas religiosas con el disparo de cohetes voladores, que no siempre son lanzados por personas que lo entienden, y que hacen correr grave peligro á los expectadores, y algunas veces pueden ocasionar riesgos de incendio en las casas. Sería conveniente poner alguna limitación á estos hechos, que á nada bueno suelen conducir.

Triunfos.—La prensa de Jaén se hace eco de los muchos que ha alcanzado en Bailén la notable charanga que dirige el entendido señor Borrás, que ya ha obtenido premios en Baeza, Linares y Jaén. Los músicos militares fueron cariñosamente despedidos al salir para Córdoba en la estación, donde se les distribuyeron muchos tabacos, y á la que fué gran número de carruajes.

Fiesta onomástica.—El jueves fueron espléndidamente obsequiadas en casa de nuestro distinguido amigo don Jaime Aparicio las muchas personas que inaron á felicitarlo con motivo de sus días.

Lo celebramos.—Aumenta el descenso de emigrados procedente de las provincias andaluzas.

La Gran Via.—El último número de esta revista contiene preciosos artículos y poesías de Eduardo de Palacio, Eduardo de la Vega, Salvador Rueda, Desdedit Criado, Campamor, Manuel Reina, J. Alcalde Zafra, Miguel Jimenez Aquino y P. Sangre Los bonitos di bujos

se deben á los distinguidos artistas J. Romero de Torres, Emilio Adán, Godfroy, P. Carrey, F. Mota y Cilla.

Registros.—Se van á proveer incontinentemente, además del de Córdoba, de segunda clase, el de Arcos de la Frontera, de tercera, y veintuno de cuarta. Se dan quince días para solicitarlos.

A Málaga.—Con dirección á la capital vecina y acompañado de su apreciable señora é hijos, ha salido de Aguilár nuestro respetable amigo don Juan de Burgos y Luque.

Academia.—La preparatoria de San Rafael, establecida en Madrid, calle del Florín, número 2, duplicado, y dirigida por el ilustrado capitán de ingenieros don Juan Teiún y Marín, ha tenido tan brillante éxito en los exámenes de ingreso que sus alumnos han sido aprobados en las Academias de Ingenieros, Artillería, Infantería y Administración militar.

Concurso.—Lo habrá el 1.º de Agosto en la Fábrica Militar de harinas de Córdoba para adquirir trigo de segunda clase del país.

Pensión.—Se ha otorgado á don Manuel María Castañeira la de jubilado, que se pagará por la Depositaria de Hacienda de Córdoba.

Consecuencia inmediata.—Los agentes del cuerpo de vigilancia dieron ayer noticia á sus jefes de haber prestado auxilio, conduciéndolo, primero á la casa de socorro y después al hospital de Agudos, á un individuo embriagado que cayó al suelo en la plaza de San Andrés, hiriéndose en la ceja izquierda.

El maestro.—Se insiste en que Lagartijo tomará parte en una corrida de aficionados á puerta cerrada en Antequera y en una encerrona en Córdoba.

Instructor regio.—Según dice *El Castellano*, de Palencia, el alto cargo palatino para que se indica al señor Almaraz, Obispo de la diócesis palentina, es el de ayo instructor del rey Don Alfonso XIII.

Desagaciado!—El jueves último puso fin á sus días, disparándose un arma de fuego, el secretario de juzgado municipal de Hornachuelos don Mariano Velázquez. Créese que una antigua enfermedad ha sido el móvil de este funesto desenlace.

Juzgado.—El de instrucción de esta capital llama á Encarnación Merlo Salinas para que se presente en el de Torrelavega, donde se procede contra ella por tentativa de estafa.

Taurina.—Los días ocho y nueve de Agosto se celebrarán en Manzanares dos corridas de toros de «Lagartijo» y Torres Cortina, por *Torero y Conejito*, con sus respectivas cuadrillas.

Rótulo.—El de la calle de Imágenes, en su entrada por la de Isabel Losa, dice ya solo *Imágenes*. Cualquiera se entera de esto.

A la sombra.—Los agentes del cuerpo de vigilancia condujeron ayer á la cárcel pública á cuatro individuos reclamados por el juez municipal de la derecha.

Noticias menudas.—La guardia municipal produjo ayer las denuncias que siguen: una pareja de la sección montada sorprendió anteayer á varios distinguidos sujetos que á espaldas del cementerio de la Salud y sin respeto á la mansión de los muertos, se limpiaban los bolsillos mediante una baraja, parte de la cual cayó en las manos de aquellos funcionarios.—Han sido denunciados varios arrieros de huerta por llevar las caballerías por las aceras: uno de ellos ha sido detenido en las prisiones municipales por haberse desbocado contra un guardia.—En las calles de Badanillas y en la de Obispo Herrero hay dos cañerías rotas: esto nada tiene de particular en los actuales tiempos.—También han sido denunciados dos cocheros de punto por correr con sus vehículos por las calles poniendo en peligro al vecindario.—Por haber hurtado una pastilla de jabón en la calle Morera fué anteayer detenido un joven: en vista del procedimiento adoptado por el guarida créese que el jabón sería de los Príncipes del Congo.

Pensamiento.—Uno de los errores mas comunes es considerar el resultado de un suceso como su consecuencia necesaria.

Sección minera. Se ha declarado nulo el expediente de la mina de antimonio «Esperanza», número 3.518, término de Espiel.

Cantar.—El amor es un encanto, que en el dolor torna el sufrir; y así es dulce el placer mio—cuando proviene de tí.

Montoro.—Aquel juzgado llama á Antonio Ramos Hernandez y á Manuel Peña Camacho, para un careo en causa por hurto de una caballerías.

Detenciones.—La guardia civil de Pueblo Nuevo detuvo el día veinte y dos del actual á Antonio Dávila Garcia, que maltrató de obra y amenazó con revolver en mano á Concepción Gonzalez Ramos.—También ha sido detenido por la misma fuerza Pablo Mora Repaller, por haber causado una herida en la cabeza al joven Arcadio Douaire Partido.

Dos incen tos.—A las once de la mañana del jueves último se produjo un incendio en una pila de leña y ramon en la casa del vecino Antonio Delgado Logroño, calle Matallana, de Puente Genil, consiguiendo extinguirlo á las doce y media, sin desgracias.—La guardia civil de Almodóvar da cuenta de otro incendio ocurrido el día 25 del corriente en el sitio llamado «Paso del acobnche» y fines llamada «Mesas bajas», habiéndose quemado unas quinientas fanegas de tierra de monte bajo y chaparrón, calculándose las pérdidas en 5.000 pesetas.

Leilicación.—El 30 se subasta en el juzgado municipal de Grañuela la casa número 24 calle Nueva, apreciada en 175 pesetas.

De Puente Genil.—La guardia civil da conocimiento de que el día 25 del corriente promovieron cuestión los vecinos de aquella villa Francisco Saavedra Luque y Rafael Carmona y Carmona, disparando aquel á este un tiro, hiriéndolo, y resultando también con heridas leves José Meral Hidalgo y José Serrano Silva, por lo que se deduce que la pistola estaba cargada con postas.

Pósto.—Las cuentas del de Montemayor están al público hasta fin de mes. Se refieren al año de 1894 al 95.

Vacante.—Lo está la plaza de Agente ejecutivo de Puente Genil para la cobranza de consumos y otros arbitrios en el extrarradio, y se dan ocho días para solicitarla.

Festejos. Se preparaban muchos en Almería para celebrar la inauguración del ferrocarril de Linares.

Ventajas. Muchas ha logrado el Ayuntamiento de Huelva en el arriendo de co sumos, que ha sido rematado en 408 000 pesetas.

Retiro. Se ha otorgado para Linares á don Anrelio Flores Rodriguez, Médico de Sanidad Militar.

Escultor sevillano. El señor Suello está preparando hermosas obras para enviárselas á la exposición que vá á celebrarse en Cádiz.

Salvajismo. Un sujeto embriagado hirió gravemente en la estación de Anáhuar en el tran mixto hace dos días á un niño de pecho que estaba en brazos de su madre, y se halla muy grave.

Dice un adagio que «para llegar á viejo, comenzar presto», lo que es una verdad; pero ¿cuál es el joven que sintiéndose lleno de vida y atraído por los deleitosos placeres de su edad, resiste á ellos y los acepta con moderación? Puede decirse que ninguno. Todos se dejan llevar por la corriente y no se paran hasta sentirse postrados, sin apetencia, con el estómago extragado. Para ellos ha inventado su exquisito *Vino de Peptonas* de carne de vaca, digerida y asimilable, el distinguido químico farmacéutico *M. Chapoteaut*, pues este alimento repara en breve las pérdidas del organismo y restablece la salud.

RHUN QUINQUINA DE LA HABANA
El único fabricado en la Isla de Cuba por los reputados perfumistas Sres. CRUSELLAS HNO. Y CA., HABANA. cuyo nombre figura en la etiqueta con letras grandes y negras. Cuidado con las imitaciones hechas aquí en España.

LA PERLA.
HELADOS PARA HOY
Mantecado.—Leche merengada.—Horchata de Chufa. Limón.

Baños de mar
El hermoso Castillo Romano de Chionia (Cádiz) queda abierto desde el día 15 del corriente.

El Hotel está á cargo, como otros años, de los acreditados fondistas Ricca Hermanos, los cuales han introducido en dicho establecimiento varias reformas.

Las familias que deseen apartamentos deben dirigirse al Hotel de Europa (Plaza Nueva núm. 10, Sevilla) con anticipación para asegurar habitaciones. 7-2

Boletín religioso.
—SANTO DE HOY.—San Nazario, obispo y mártir.—Mañana, Santa Marta, y Santa Beatriz, virgen y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, por el Excmo. Sr. Marqués de Boil, en sufragio de su esposa é hijo.

En la real iglesia de San Hipólito tendrá hoy la Congregación de las Madres Cristianas Comunión general, á las ocho de la mañana.

Hoy, último día del solemne triduo que la real Asociación del glorioso San Cayetano dedica á su titular en la iglesia parroquial de Santa Marina: predicará el Sr. Don Miguel Jimenez Sillero. Empezará el triduo á las seis y media de la tarde con la exposición de S. D. M., se rezará la Estación del Santísimo Sacramento y Rosario, se cantará la Letanía, seguirá el sermón, lectura correspondiente al día, después cánticos, terminando con la Bendición y Reserva.

Hoy, quinto día de solemne novena que los hijos y cofrades del Santo Escapulario dedican á su augusta Madre María Santísima del Carmen en la iglesia del suprimido convento de Carmelitas calzados, Puerta Nueva, á las seis y media de la tarde: predicará el señor don Juan Cordero y Cosano Todos los días de la novena hay indulgencia plenaria visitando dicha iglesia, concedida por la Santidad de Benedicto XIV.

El día 31 del corriente, á las nueve y media de la mañana, se celebrará en la Real Iglesia de San Hipólito, una misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento, orquesta y sermón que dirá el señor don Enrique Coll. Desde las vísperas del día 30 hasta la puesta del sol del 31, se pueda ganar indulgencia plenaria, siempre que confesando y comulgando visiten dicha iglesia y rueguen por la intención del Romano Pontífice.

Solemnes cultos consagrados al glorioso Pad e y Patriarca Santo Domingo de Guzman, en la Real Iglesia de San Pablo, desde el día 31 de Julio al 4 de Agosto, estando el Jubileo circular de las 40 horas. El día tres á las seis de la tarde solemnes vísperas y el día cuatro á las diez y media de la mañana solemne función en la que predicará el señor don Antonio Puyo, Superior de la Casa misión de los Religiosos Hijos del Corazon de María Todos los fieles cristianos que visiten la mencionada iglesia desde las primeras vísperas del día tres hasta el cuatro á puestas del sol, ganan indulgencia plenaria concedida por nuestro santísimo padre Leon XIII.

Hoy como último domingo de mes celebrará los piadosos ejercicios de costumbre la Archicofradía del Inmaculado Corazon de María en la iglesia de los Padres de Gracia. Por la mañana se celebrará la Misa de Comunión general, á las seis y media. Por la tarde á las seis se manifestará el Santísimo Sacramento, seguirá el Rosario, el ejercicio propio y el sermón, concluyéndose con la reserva.

Mañana á las diez habrá fiesta solemne en la iglesia de Jesús Crucificado, en honor de Santa Marta, Virgen, como Protectora que es del Instituto Religioso de las Hermanitas de los ancianos desamparados, predicando el señor Capellán.

Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

EL SEÑOR
DON ANDRES BLANCAS Y REQUENA
Falleció el día 27 de Julio de 1894.
Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, por los señores Sacerdotes ya invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

(Q. E. P. D.)
Sus hijas é hijo político ruegan á sus parientes y amigos se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

EL SEÑOR
Don Francisco de Cueto y Rull
Falleció el día 29 de Julio de 1891.
R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana en la Real Iglesia de San Hipólito, por los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús y los señores Sacerdotes adscritos á ella, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Con el mismo objeto estará expuesta Su Divina Magestad en la iglesia de las Escalvas del Sagrado Corazon de Jesús. Su viuda ruega á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Undécimo aniversario
LA SEÑORA
Doña Rafaela Serrano y García
Falleció el 30 de Julio de 1884
D. E. P.
Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente, en la iglesia de los Padres de Gracia, por los señores Sacerdotes del Inmaculado Corazon de María, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Su viudo D. Mariano Montesinos y Barrionuevo é hijos aplican á sus parientes y amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor.

Espectáculos.
TEATRO CIRCO
DEL GRAN CAPITAN.
Compañía cómica
dirigida por don Juan Espantaleón
Primera sección, á las nueve en punto. El juguete cómico en un acto, *El vecino de ahí al lado*.
Segunda sección, á las diez.—La comedia en dos actos, *El padrón municipal*.
Tercera sección, á las once.—Segundo acto de la misma.
Cuarta sección, á las once y media. —El juguete en un acto, *La Boronada*.
Precios para cada sección.
Palcos sin entrada, 1 peseta 60 céntimos.—Sillas con entrada, 35 céntimos.—Anfiteatro con idem, 20 céntimos.—Entrada para palco, 25 céntimos.—Entrada de grada, 10 céntimos.

Ultima hora
SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR
del «Diario de Córdoba»

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA
LA INSURRECCION EN CUBA

Madrid 28 (1:15 madrugada)
Un telegrama recibido ahora de Cuba dice que la columna del coronel Zamora, en combinación con otra mandada por el coronel Iznar, batieron á las partidas de Zayas en Nueces Villa, haciéndoles 30 bajas.

Nuestras tropas tuvieron un soldado herido.
El general Martínez Campos llegó ayer á Santiago: en breve saldrá para Cienfuegos.—EXPRESS.

Madrid 28 (2:30 madrugada.)
El general Arderius, por encargo de Martínez Campos, contestando á la consulta que se le hizo acerca del envío de refuerzos, dice que se le manden antes del 20 de Septiembre.

El Gobierno ha ordenado á la compañía Trasatlántica prepare los barcos para 1.º de dicho mes.—EXPRESS.

Madrid 28 (2:35 madrugada)
En carta recibida del general Martínez Campos participa al Gobierno que por las inundaciones haber interrumpido el telégrafo impidió llegasen á tiempo las órdenes de concentración de fuerzas con objeto de evitar el paso de Máximo Gómez al Camagüey.—EXPRESS.

Madrid, 28 (2:40 madrugada.)
Noticias de Puerto-Rico dan cuenta de haberse declarado el vómito en aquella guarnición, de cuya enfermedad fallecen diariamente el 10 por 50 de los atacados. El presupuesto de Puerto-Rico se ha liquidado con quinientos mil pesos de superavit.—EXPRESS.

Madrid 28 (3 madrugada.)
El ministro de la Guerra señor Azcárraga manifestó que en Barcelona se han alistado 4000 voluntarios para marchar á Cuba, que con 3000 prófugos más, bastan para cubrir las bajas del ejército de las Antillas.—EXPRESS.

Madrid 28 (3:5 madrugada.)
Los panaderos y patronos han llegado á un acuerdo, terminándose la huelga.

En Octubre reunirá el señor Silvela á sus amigos para designar candidatos y fijar el programa.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS

UNIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del UNIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de costras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehueros, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

E. FORMIGUERA Y C.ª Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 5 reales en sellos de correo.

Talleres, 22.-BARCELONA

Depósitos: Farmacia de García, Marín, Pavón, Villegas y Gutiérrez, y Droguerías de Fuentes, Carrasco y Ruiz.

Aparatos eléctricos

OBJETOS PARA DIBUJO

Ildefonso Sierra y Alonso

CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES Y PROVEEDOR EFECTIVO DE LA REAL CASA

Casa fundada en 1839

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para rayos de puntas múltiples de latón, cobre y platino, privilegio esclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.

Catálogos ilustrados de Física, Telegrafía y Telefonía. Instrumentos para dibujo y levantamiento de planos. Catálogos y manual ilustrado para la instalación de campanillas eléctricas y para rayos. Instalaciones de luz eléctrica y venta de material de todas clases para las mismas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

el que presenta **Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona**, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicamente aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente la prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Máquinas Singer para coser

Máquinas Singer para coser

Ptas. 250 semanales

Ptas. 250 semanales

LA COMP. FABRIL SINGER

CÓRDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis á domicilio

ALGODÓN, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUeltas

No tenemos camisas ni relojes; solo máquinas

SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CORDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

DE SPORT

Carruajes y guarniciones, nuevos y usados, de todas clases y precios

Procedentes de las principales fábricas de Madrid y el extranjero

COMPRA-VENTA-CAMBIOS

10, Calle de Jesús Maria, número 10.

ALMORRANAS GRIETAS en el ANO

Entermedades del ANO y del RECTO. Alivio inmediato y curación con la **POMADA ROYER** perfeccionada por el Dr. DUPUY

(Exige en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES.)

Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, PARIS, y en todas las Farmacias.

JOSE CASTAÑEDA

18 AYUNTAMIENTO 18

CAMAS DE ACERO Y BRONCE

y colchon soumier el mejor conocido

MAQUINAS PARA COSER SINGER

SE COMPONEN TODA CLASE DE MAQUINAS SINGER CON ESMERO Y PRONTITUD

Córdoba 18, Ayuntamiento 18

Pídanse catálogos, que se dan gratis

Arrendamiento. Se hace desde el día de una bonita casa en el paseo de la Victoria, esquina á la calle Cristóbal Colón: para tratar, con don Eugenio Montijano, en la inmediata de esta última calle número 29. s4-2

Se vende una máquina de hacer media con tres cilindros; darán razón, plazuela de la Almagra número 34. s4-2

En la casa principal, Campo Santo de los Mártires número 8, se trata y arrienda un piso alto con vistas al interior y exterior, agua de pie y todos los servicios necesarios, y en precios arreglados. s4-2

SUBASTA

En subasta privada, y siendo el tipo de 3 000 pesetas se vende el encinar, chaparral y alcornoque que existe en el monte de la Hacienda del Patriarca, situada en el término de Córdoba, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del excelentísimo señor Duque de Hornachuelos, en cuyo punto se celebrará la referida subasta á pujas llanas el día 5 del inmediato mes de Agosto á las 12 de su mañana. s6-2

Pérdida. El sábado 20, en las primeras horas de la mañana, se extravió un delantero de pantalón en corte en el trayecto que media de las calles de Mucho Trigo á la de San Fernando, y se ruega á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo á su dueño, en la calle de San Fernando número 92, por lo que será gratificada si así lo desea. s4-4

En la calle Osario número 32 se vende un carruaje factón de cuatro asientos, bonito y de poco uso; un caballo bonito, pelo castaño, de cuatro años y siete dedos, y sano; una guarnición limonera, irgiosa, negra y nueva, en precio modesto. s6-5

Refinería española de petróleo

Arrendamiento. Se hace desde el día de las casas calle Moros 12 y Poyo 44: para verlas y tratar, San Pablo 46. s4-3

Se arrienda la casa número 33, de nueva construcción, en la calle José Rey, toda pintada, acristalada y con instalaciones de gas y agua, pozo, soto, comedor y cocina en alto y bajo: para tratar, con su dueño, don Toribio Herrero, Cabezas 16. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal calle de la Pierna número 13. Parras 8, darán razón. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se arriendan habitaciones en la casa número 15 calle Alcántara: para tratar, con don Rafael de Flores y Urbano, Encarnación 8. s4-3

Venta. Se hace de una mampara para despacho y una ventana con sus puertas: para verlas y tratar, Leopoldo de Austria 4. s4-3

En la calle Cardenal Toledo 3 hay de venta dos buenos cuadros pintados en tabla al óleo por autores bien conocidos por sus obras célebres. Las personas que deseen adquirirlos, pueden pasar á verlos á dicha casa. s4-3

A la persona que se le haya extraviado un tubo de farol de carruaje con su muelle, puede pasar á recogerlo al Casino Cordobés, en los a to del Café del Gran Capitán. s4-3

Desde el día se arrienda la casa número 21 calle de la Concepción: para tratar, Fernando Colón 17. s8-3

Una señora sola desea reunirse con otra ó otras para ir acompañada á los baños de Alhama de Aragón: dan razón, Concepción 29, principal. s4-4

MARCA EL LEON

DEPÓSITO: EN ESTA ESTACION

Oficina: García Lovera 6

Venta y profesión. En la plaza de Colón número 22 se hace de tres carretas en buen estado y con todos sus accesorios: y en la misma se doran, pintan y componen toda clase de cuadros, espejos y todo lo concerniente á esta profesión. s4-4

Se arrienda la casa número 3 calle Pílero, toda acristalada y muy cómoda. Darán razón, San Eloy 5. s4-4

Cosario. Gabriel Herrera, cosario de Obejo, se hospeda en Córdoba en la posada de las Yervas. s4-4

SÁNDALO CLIN

Las CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr. CLIN, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las Purgaciones antiguas ó recientes, la **Blenorragia**, la **Nefritis**, la **Cistitis del cuello**, el **Catarro vesical**, etc.

DOSIS: 9 Á 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y Cia de Paris.

HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

AUMENTA

TÓNICO

ORIENTAL

DA BRILLO

SUAVIZA

CABELLO

PERFUMA

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

LA CASA A. FRAILE

CALLE LICEO NÚMERO 16.

Antes Ayuntamiento 5

Es el único establecimiento en Córdoba que tiene casa propia para la fabricación de sus especiales embudidos en la tan conocida Villa de Candelario. Nota de precios que en el día tienen los géneros exclusivos de la misma. — Saichichón superior hasta 2 kilos á 6 y 650 pesetas kilo; y de dos kilos en adelante, á 575 y á 6 pesetas 25 céntimos kilo; embuchado de lomo á 750; chorizos lomo 5; longaniza extremeña, á 4, chorizos por docenas, á 275, y 5 pesetas kilo; jamones Luguñeses por piezas á 3 pesetas kilo, y moridanos á 275.

COLEGIO DE S. JERÓNIMO

San Pablo núm. 30.

En este centro de enseñanza se necesita un auxiliar. La persona que desee ocupar indicado cargo puede dirigirse al director, don Juan Castex y Ruiz, de 8 á 9 de la mañana, ó de 7 á 8 de la noche. s4-4

Buena ocasión. Se compran pipas para vino en bu estado, cabida de 16 arrobas en adelante. Quien las tenga puede dejar nota de su último precio y en donde pueden verse, en la calle Osario 1. s4-4

JABON DE BIEL DE SACA

PARA EL TONADOR

CRUSILLAS

Agente general: F. Armenteras. — Barcelona.

Cólicos, Diarrea, Disenteria

CREMA DE BISMUTO

de GRIMAULT y C.ª, de Paris

El Bismuto es un medicamento heróico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estómago, ulceraciones del intestino y diarreas coloriformes.

La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida láctea.

En PARIS, R. Vivienne, y en las principales Farmacias.

Ultramarinos

Lucas Gomez Perez

Calle de Pedro López núm. 1

(antes Carrateras)

Sucursal, Juder a núm. 2. Vño superior de Valdepeñas á 8 pesetas arroba; por botellas, sin cascós, 40 céntimos; idem idem con idem, 65. s4-4

EL TIMBRE

GRAN PAZAR DE ARMAS DE FUEGO FERRETERÍA, CAMAS Y LAMPISTERÍA DE FRANCISCO ELIAS

Arco Real, 4 Letrados, 4 CORDOBA

MACETEROS Y JARDINERAS

DE TODAS CLASES

Maceteros con azulejos de bambú y macetas de castaño y mimbre, los hay para tres macetas y para ocho, con los colores de nogal, café y negro. Se garantiza en construcción y maderas. Se componen muebles y se barnizan de muñiquilla. Se echan asientos de rejilla y de madera: se vá á domicilio y para fuera de la capital. Diego García, calle Cristóbal Colón 23, antes Tejares, Córdoba. s8-7

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas calle Librería 28, frente á la fabrica del Cristal, propia para establecimiento, y otra calle de San Fernando, 6 Féria, número 79, de nueva construcción. Informarán, Liceo 52. s8-7

Coche. En Villa del Rto se halla de venta una bonita góndola en buenas condiciones, capaz para once asientos, con guarniciones ó sin ellas: para tratar, con don Andrés Pretel, en aquella población. s6-6

Almoneda. Se hace de un estrado en buenas condiciones de uso y en precio arreglado, lo mismo que un piano, y puede verse desde las diez de la mañana hasta las siete de la tarde, en la calle del Pozo 5. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa de nueva construcción calle Osio número 6 duplicado, con muchas y cómodas habitaciones y un pequeño jardín. Para tratar, con don Eulogio Montijano, Cristóbal Colón número 29. s4-3

LA CENTRAL

Casa de huéspedes de José Arévalo Algnaeil

Torres Cabrera 3.ª

Pone en conocimiento del público dicho señor su antigua y acreditada casa de huéspedes, en la cual ha introducido grandes reformas y mejoras, ofreciendo á los que se dignen favorecer este local un esmerado trato, lo mismo en comidas que en habitaciones, y á precios económicos.

Conde de Torres Cabrera 3.ª

Gran fotografía

DE ALMENARA

Claudio Marcelo

CÓRDOBA.

Se vende una bicicleta, un torno alto á pedal y una báscula grande. Pueden verse y tratarse, Campo de San Antón sin número, junto al número 31, de seis mañana á seis tarde. s4-4

LICEO, 30 CORDOBA

CENTRO DE VACUNACIÓN

En este centro se vacuna diariamente, de doce á cinco de la tarde, con el verdadero y legítimo Cow-Pox ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditada en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos por su pureza y excelentes resultados, no produciendo dolor ni inflamación alguna en su desarrollo. Reconocida por todos la bondad de dicha linfa, á mas de la gran ventaja de su baturra, hace que sea aboída por completo la vacunación de brazo á brazo por su indiscutible peligro á que se ven expuestos los niños.

Precios: Por una vacunación en este centro, 1 peseta 50 céntimos; por id. id. á domicilio, 250; un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar cuatro ó cinco niños, 8; otro cristal id., para dos ó tres id., 2; un tubo para dos ó tres id., 2; de seis tubos en adelante, 150.

Se recibe todo el año linfa fresca de dos en dos días, menos en los meses de Julio y Agosto. Los pedidos al director de dicho centro. Se remite fuera de esta capital por el correo, con su instrucción.

FUNDADA EN 1870

Casa de Baños é Hidroterapia

BAJO LA DIRECCIÓN DE SU PROPIETARIO

D. ENRIQUE HERNANDEZ PASCUAL

Calle de San Alvaro número 16

Entre las plazas de las Tendillas y San Miguel

El dueño de este acreditado establecimiento, único en esta capital y montado á la altura de los mejores y recomendado por todos los señores Médicos de la capital y la provincia, no ha omitido sacrificio alguno para dotarlo de un servicio de baños con pilas de mármol y un buen gabinete de duchas de todas clases con aparatos de los más perfectos para producir hasta una presión de 5 atmósferas; y para mayor comodidad del público ha trasladado su antigua Casa de Baños de la Merced al centro de la población en la CALLE DE SAN ALVARO NUM. 16, entre las plazas de las Tendillas y San Miguel.

PRECIOS

Baño suelto de vapor con ropa, 16 reales; idem por abono de 10 baños en adelante 10 reales; baño natural, frío ó caliente, con ropa, 4 suelto, y por abono 3; baño de duchas de todas clases, con idem, 4 idem, y 3 idem; baño compuesto sulfuroso de Carratraca, Arhena y cualquiera otro de su clase, 7 idem, y 5 idem; baño de mar, 8 idem, y 7 idem.

Los demás baños compuestos medicinales, á precios convencionales.—Consúltese antes con el médico el tiempo, número y graduación del baño.—Horas: de 6 de la mañana en adelante.

Calle de San Alvaro 16, entre las plazas de las Tendillas y San Miguel.

CÓRDOBA.

CASTILLO HERMANOS Y C.ª

Joyería, Relogería y Platería

Gondomar 1.-Córdoba

TALLERES EN EL MISMO LOCAL